
樹仁簡訊 樹仁學院出版 

一九九五年十二月號

我校敦仁博物￭爲本爲訓 
港督盛讚樹仁 ￭卓成卓就
新圖書館綜合大樓已於十一月十五日正式啓用，我校十分榮幸邀請 

了彭定康督憲主持啓用典禮，會上嘉賓更是絡繹不絕。新圖書館大樓的 

啓用，正標誌著我校發展的里程碑，進一步體現「敦仁博物」的精神。

新圖書館綜合大樓的建 

成和啟用，爲樹仁學院創校 

二十四年後的一大盛事，因 

其爲樹仁的抱負與理想，在 

這蘶峨矗立的雄壯大樓上， 

將負起更進一步的實現與發 

展。

港督彭定康在開幕致辭 

上，讚揚我校全心致力提供 

優質高等教育予香港青年。 

而近年的蓬勃發展與成就， 

充份證明了私人創導與個人
■主禮嘉賓彭定康。

當天出席典禮的嘉賓約 

達一千多人，計繼有政府官 

員，中國駐港人員，紳商名 

流、新聞、文化、教育界俊 

彥、社會福利機構首腦、代 

表等，冠蓋雲集。各嘉賓參 

歡新圖書館大樓，都盛讚大 

樓之完善設施及其現代化， 

又對校監和校長於教育的熱 

心表示欽佩。

跨入大堂已是一派氣象 

非凡，上一層樓便是由校長

奉獻，在香港高等教育中作出了重大貢獻。

校監胡鴻烈在歡迎辭中指出：給予香港青年學 

生良好教育，可增加他們對香港的歸屬感：有助社 

會的穩定。

而胡校監又表示：我校將會繼續與國外大學發 

展學術交流和加强合作，爲發揚中華文化而作出努 

力。 而校董會主席丁鶴壽太平紳士致辭時，更 

特別對港督的蒞臨致以崇高的敬意，和對眾嘉賓表 

示謝忱。

精心設計的國際會議廳，其佈置與格局，顯然與眾 

不同，不言而喻是爲召開或擧行大規模的國際會議 

而設，其後面右側設有即時傳譯室已可說明。二樓 

至五樓的中英文圖書雜誌期刊和法律圖書資料中 

心，在充滿了濃鄱書香，其中設有單人座的書桌， 

更是引人入勝。而設在三樓的有關商業書刊資訊的 

國際電腦網絡，相信對我校商學院的同學提供了最 

現代的服務，必定廣受歡迎。六樓因係書庫不擬開 

放，隨著圖書的日益增加，其作用當與日俱增。
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嘉賓絡繹・冠蓋雲集
清華大學                       副校長 余壽文 武漢大學 硏究生院 副處長 何萍菁

國家教育委員會____________ 學生司 副司長 趙亮宏 中山大學               硏招辦   主任 葉衍趣

國家教育委員會 學生司 處長   韓建華 華南理工大學        硏招辦   主任 王玉娣

________ 國家教育委員會____________ 學生司 副處長 周利明 四川聯合大學         硏究生部 副主任 祝霖

國家教育委員會 學生司 項目官員 楊松 西安交通大學  硏究生院 副處長 楊光軫

國家教育委員會 港澳台辦 副主任 劉建豐 中央音樂學院 教務處 副處長 蕭學俊

________ 國家教育委員會___________ 港澳台辦 項目官員 王育華 中國美術學院         教務處 副處長 張 遠

國家教育委員會 高教司 副處長 喬著生 北京電影學院              硏招辦 項目官員 王秀

國務院學位委員會                   副處長 孫也剛 北京醫科大學 研究生 處長 沃唯禮

_________ 辦公室綜合處______________________________________________             北京中醫藥大學 硏招辦主任 柳彩環 

___________ 北京大學____           硏招辦 主任 董禮國_________________________ 廣州中醫藥大學 硏究生處 副處長___ 徐志偉 

_________ 中國人民大學_               硏究生院 副處長 馬小俠___________________________國務院僑務_______________ 高教處______ 項目官員___ 李 民 
___________ 清華大學___________ 硏招辦 主任 楊淑華 ____________ 辦公室_________________________________________________ 

_________ 北京師範大學_____________研究生院_______處長______ 焦夢周________________ 華僑大學________________ 硏招辦______ 項目官員___ 吳端元 

___________ 復旦大學______________ 硏究生院 處長 陳文基________________ 暨南大學________________ 硏招辦 主任 徐輝 
___________ 同濟大學___________硏究生院 處長 熊岳生__________________北京理工大學_______招分處處長 董洪川 

_________ 上海交通大學_________ 硏究生院 副長 陶德坤____________中國科學技術大學_____硏招辦 主任 王忠漢 

___________ 南京大學___________ 硏究生院 處長 潘欠宏_____________上海中醫藥大學_____ 硏招辦 主任 夏國榮 

___________ 東南大學______________ 硏究生院 副處長 譚志飛____________ 廣東省招生辦公室_________________________ 副處長 王祖益

厦門大學 硏究生院 副處長 黃佩文 浙江大學  硏究生院                    鄒碧金



督憲彭定康先生閣下致辭
胡校監、鍾校長、各位嘉賓:

今天十分高興爲樹仁學院新圖書館綜合大樓主 

持啓用禮。
香港有以往的成就，主要是因爲香港人勤奮， 

富有適應能力，積極努力生產，大家互相關心，對 
前途充滿信心；香港未來的成功，同樣倚重這些因 

素。但首先，無論男女，必須有充份發展潛能的機 
會，使每個人都能人盡其才，服務社會。

校監胡博士和校長鍾博士富有遠見，在一九七 
一年創辦了獨立自資的樹仁學院，使大專教育學額 

不足的情況得到舒緩。通過教職員以及歷屆數以千 
計的樹仁學生的努力，使胡校監和鍾校長的遠大理

想能具體落實，樹仁已爲香港社會作出重大貢獻。
樹仁學院還可以引爲自豪的是在國際上建立了 

多項學術合作，通過這些合作關係，樹仁學院與美 
國、澳洲和中國均開辦了多項文學和社會科學的學 

位課程。
圖書館是學校的心臟，書本——無論是由紙製 

成或儲存於電腦均是人類經驗、科學和知識的結 

晶，它可以擴闊人類心靈智慧。我很高興能爲這宏 
偉新圖書館綜合大樓主持啓用禮，這大樓將是樹仁 
開展學術硏究的中心。

新圖書館綜合大樓計有新圖書館、硏究中心、 
會議室、訪問教授的賓館。圖書館藏書八萬册，包 
括中文、英文和法文書籍，期刊五百種，更有法律 

圖書館，藏有北京大學的法律刊物。全部書刊均電 
腦化，新圖書館面積和藏書量是舊有圖書館的十 
倍。

配合樹仁學院的發展，新圖書館綜合大樓將發 
展成爲國際學術交流中心，今後將邀請海外和國內 
學者到樹仁，利用新圖書館綜合大樓的優良設施， 
從事硏究工作，這新大樓將使教職員與學生的學術 
活動更加多樣化和豐富多采，並大大提高教師和學 

生的學術水平。
新圖書館綜合大樓充份證明樹仁學院創辦人富 

有遠見，顯示了他們敢於承諾。新圖書館綜合大樓 
對樹仁學院未來的發展起著重大作用，並有助於樹 

仁爲香港作出貢獻。

現在本人很高興宣佈樹仁學院新圖書館綜合大 

樓正式啓用。

監督胡鴻烈博士致辭
督憲彭定康先生閣下，各位嘉賓、各位教 
職員先生、各位同學：

今天我校新圖書館大樓擧行正式啓用禮。承督 
憲閣下於百忙中親臨主持，督憲閣下對敝校的關懷 
與鼓勵，本人代表學院深表感激。這次開幕典禮有 
國家教育委員會，國務院學位委員會及僑務委員會 

之代表，另外尙有國內廿七間著名大學代表遠道前 
來參加，敝校師生如沐春風， 
倍感鼓舞。本人對他們的來臨 
及支持，謹代表全校師生表示 
無限謝意。

回憶一九七一年，本人與 
校長鍾期榮博士有感於本港大 

專學額奇缺，失學青年處境堪 

憐，急待援手，乃毅然創辦樹 
仁，以敦仁博物之校訓、冀爲 
有志向學者提供受高等教育之 
機會。孜孜不息，埋首耕耘， 

迄今不覺已二十四年。目前我 
校已擁有二十一屆異業生一萬 
一千六百餘名，分佈公私機構 
各行業，爲社會服務。在校學 

生三千五百餘名，包括國際合 
作課程的學生在內，我們深信 

給予他們良好的教育，可以增 
加他們對香港的歸屬感，有助 
於社會的穩定。特別是這些大 

專學生，經過四年琢磨，正所謂「士別三日刮目相 

看」，其中不乏可造之才，其學識能力均有過人之 
處，而其成就亦未可限量。就是這種信念支持我 
們，使我們能堅持理想，排除萬難，貫徹辦學初 

衷，作爲我們個人對社會的一點小小貢獻。我們特 
別要感謝香港政府撥贈寶馬山這塊地，使我們自建 
校舍的理想得以實現。新圖書館大樓建築於二千平 
方米的土地上，由於是一座山坡，崎嶇艱險。自一 
九九零撥地後，開山闢地等地基工程花費二年多時 

間，上蓋及內部裝修則能很迅速於二年半時間內完 
成，計動工以來前後歷時五年，終吿完成，以表示 
我們對香港前途的信心，希望藉此發生穩定作用。 
新圖書館大樓建築面積凡二萬平方米、樓高十九 
層，計會議禮堂一座，圖書館五層，硏究中心二 
層，訪問教授宿舍六層等。希望今後能在高等教育 
上特別是發揚中國文化方面作出貢獻。當然私人 
辦學，決非易事，本人與鍾校長均已竭盡棉薄，但 
未如理想之處仍在所難免，尙希各界友好不吝賜予 
南針，特別是港府及未來特區政府方面能一本初 
衷，繼續給予指導，支持和鼓勵，共爲穩定繁榮致 
力。最後本人趁此機會，再次致謝督憲光臨指導並 
多謝校董會的支持，劃則師許永渡先生及協興建築 

公司的幫助。多謝各位光臨指導！

樹仁學院新圖書館大樓啓用禮

■

鍾
期
榮
校
長
致
送
紀
念
品
予
港
督
彭
定
康
。
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21屆畢業禮教統司讚成貢獻 
校監指出樹仁已具大學之實 

冀當局讓我校盡早名實相符
本校第二十一屆畢業典禮，於十二月二日在邵 

美珍堂隆重擧行，由教育統籌司王永平太平紳士任 

主禮嘉賓。我校校監在致辭中表示樹仁學院已其大 
學之實，故促請政府及各界人士盡早讓樹仁名實相 

符。
是次盛典是繼十一月十五日，耗資逾億元之圖 

書館綜合大樓啓用禮後的另一慶典。英國格萊摩根 
大學會計學系及數學學院韋利教授（Prof。Alan 
Kyley)專程來港爲該大學與樹仁學院合辦之會計榮 
譽學士學位課程畢業生頒授學位。

校監胡鴻烈博士在致辭中表示，樹仁學院自創 
校二十四年來，在沒有任何政府財政資助下，憑私 
人之力提供三千多個大專學位，這在七十至八十年 
代大專學額極缺之時，發生了一定的積極作用。

胡校監指出，即使在今日大專學額大量擴充， 
樹仁學院仍能繼續發展，爲青年年提供了多種多式 
的升學機會與選擇。

此外，據胡氏稱，樹仁學院現擁有與美、英、 
澳及中國著名大學如格萊摩根大學、列斯特大學、 
史特靈大學、渥倫崗大學、路易州東北大學、阿拉 
巴馬大學、北京大學、人民大學、中 
國社會科學院等合作課程達十七項之 
多，爲本港大專學院之首。

據悉，在合辦課程表，其中六項 
爲學士學位課程、十一項碩士學位 

課。而自一九八二年有工商管理第一 
屆碩士畢業生誕生以來，迄今包括北 
京大學的中國古代文學、民法、國際 

法等，已爲本港培植出接近三百個碩 
士專業人材。

另外，樹仁學院亦應中國司法部 
委託，於一九九三年與中國律師課程 
培訓班，報名應考者高達四百多人， 
取錄二百二十人，於一九九四年二月 
開課，經過爲期六個月之嚴格培訓， 
第一次在深圳參加了中國律師資格考 
試。

最後，胡校監表示，樹仁以私人有限之力，不 
惜耗億元計巨資擴建校舍，發展校務，就是要向世 
人表示對香港前途的信心。故此，胡氏促請社會賢 
達及香港政府等，協助樹仁成爲名副其實的私立大 
學，有利培育香港青年造福社會。

主禮人教育統籌司王永平司憲在致辭中，對樹 
仁學院的成就及對本港大專教育所作出出的貢獻表 
示讚賞；並特別指出學院的創辦人和支持者，爲學 

院的長遠未來作出重大投資。

王永平表示，新落成之綜合大樓有新的圖書館 
及硏究中心，將會成爲樹仁學院與本地及國際院校 
和學術團體，進行硏究和交流的新學術中心。

王氏同時指出，興建圖書館大樓，亦顯出樹仁 
學院凑心要進一步加强其在香港教育制度中所扮演 

的獨特角色，以及提高教學、學習及研究活動的水 
準。

樹仁創校已二十四週年，擁有廿一屆畢業生， 
人數共達一萬一千六百餘名。今屆畢業生共五百六 
十三人，計文學院一百一十四人、社會科學院一百 
三十五人及商學院三百一十四人。
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教育統籌司王永平太平紳士致辭（全文）
一九九五年十二月二日（星期六）本校大禮堂

胡博士、鍾博士、各位同學、各位嘉賓：

今天有五百六十位曾接受良好教育的青年男女，從樹仁學院畢業。我很高興獲得邀請，在畢業典禮上向 

各位致辭。首先我要恭賀每位畢業生，你們完成全人教育，並達到學院規定的學術水準。
樹仁學院的辦學宗旨，是保存和發揚中國固有文化，特別是儒家的教育理想。貴校以「樹仁」爲名，就 

已說明這個宗旨。對貴校來說，教育並非只是追求學術知識同樣重要的，是發展個人的品格，在處身的社 

會甚至放眼全世界，都要懷有推己及人的精神。

24年默默耕耘・帶來機會無限
學院的創辦人對社會的重視，從他們在一九七 

一年開辦樹仁學院便表露無遺。當時年齡介乎十七 

至二十歲的青年，只有不足2%有機會在香港攻讀學 
士學位課程。爲向年青一代提供更多接受高等教育 
的機會，胡鴻烈博士和鍾期榮博士創辦樹仁學院。 
當時學院有七個院系，爲大約三百名學生提供專上 

程度的文科教育。
由於香港增加對各級程度教育的投資，特別是 

經過過去十年的努力耕耘，現時本港約有九成學生 

在完成九年强迫教育後，繼續升讀高中，或接受職 
業教育及訓練。我們亦致力擴展高等教育，而我們 
爲一九九零/九一年度至一九九四/九五年度訂定 

的擴展計劃，目標已經達到。由一九九四年起，本 

港每有18%年齡介乎十七至二十歲的青年，修讀學 
士學位第一年課程。在這個年齡組別中，另6%的青 
年在政府資助的本港院校，修讀學位以下程度課 
程，而私立的樹仁學院開辦文憑課程，則爲學生提 

供了更多在本港攻讀文憑課程的機會。
現時本港每名兒童都獲得九年基本教育，而青 

年和成年人接受高中、職業及高等教育的比 
例，亦大幅提高。我們正致力確保教育質素 

維持在一定水平，以及可以進一步提高。 

增辦各類課程•搞高學術質素
爲配合本港教育的整體發展，樹仁學院 

在過去二十四年，亦依照本身的計劃，開辦 
更多課程，並提高課程的質素。學生人數由 

一九七一年的三百名，增至一九九五年的二 
千五百九十名，增幅超過八倍。學院的院系 
及課程，亦由七個增至十三個，科目包括文 
學、商學及社會科學的多種學科。在過去十 
六年，學院與美國、英國、澳洲及中國內地 
院校合作，爲香港學生提供十七項學士學位 

及碩士學位課程。學生修畢課程後，獲頒授 
非本地學位。

除增加學生人數及提供更多學術活動 
外，樹仁學院開辦的文憑課程，在香港和海 
外都獲得很高評價。樹仁學院是認可的專上 
學院，貴校頒授的文憑，是投考政府職位的 

認可學歷，亦獲得很多本地及國際專業團體承認。

新大樓顯決心・樹仁更進一步
各位都知道，剛在兩星期前，總督爲樹仁學院 

的新圖書館綜合大樓，主持揭幕禮。這是最新的實 
例，說明學院創辦人和支持者，爲學院的長遠未來 
作出重大投資。這座綜合大樓有新的圖書和硏究中 
心，將會成爲樹仁學院與本地及國際院校和學術團 

體，進行硏究和交流的新學術中心。興建圖書館大 
樓，亦顯出樹仁學院決心要進一步加强其在香港教 
育制度中所扮演的獨特角色，以及提高教學、學習 
及硏究活動的水準。

當然，最能彰顯樹仁教育的質素和精髓，就是 
今天畢業的同學。我相信你們的學識、技能和做人 
處世的態度，很快便會讓別人知道，樹仁學院確能 
成功地訓練能幹有爲和品學兼優的年青人，並培養 
出他們「敦仁博物」的精神。

我謹祝各位畢業同學前途光明，萬事如意。各 
位對家庭、社會，以至全世界將會作出很多貢獻 ， 
希望香港將會因而獲益不淺。

多謝各位。

■教育統籌司王永平頒發獎座給優異生。

花

絮

•一年一度的畢業典禮終於在莊重 
而又感人的氣氛下完滿結束了，當日 
出席盛典的人士計有政府高級官員， 
紳商名流，文化教育、新聞界人士及 

學生家長等千多人，場面十分熱鬧。
•畢業禮雖然在二時三十分才開 

始，但早於十二時左右，便陸繼有畢 
業生在學校門外拍照留念；及至一時 
許，整條慧翠道已被學生「自行封 

銷」；擧目所見，盡是一批批穿著畢 

業袍、拿著鮮花的畢業生。
•有畢業同學笑言「無福氣」享受新圖書館大樓 

的設備，所以今次重回母校，實行「影番夠本」補 

數；亦有畢業生表示今年多了個地方影相，故此 
「攞景比較容易」。
•接受文憑的一刻本是莊嚴而神聖的，但此時此 

刻如果「四方帽不保」則又如何？一位同學上台接 

受文憑時即遇「甩帽之痛」，得勞煩頒授文憑的胡 

校監爲其戴上，雖然該同學面露尷尬之色，但卻博 
得台下一陣熱烈掌聲。
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校監胡鴻烈博士致詞(全文)
今天是本校擧行第二十一屆畢業典禮的好日子，王永平司憲於百忙中爲我們主禮，學院覺得非常榮幸。 

王司憲是一位經驗豐富，腳踏實地，埋頭苦幹，不畏艱難的司級長官，他的爲人，素爲本人所敬佩，王司憲 
也是將來各位服社會的好榜樣，今天他能抽空前來，本人謹代表學院致以萬分謝意。

今天本人想藉此機會，向大家報吿近年來樹仁學院發展的槪況和成果，以吿慰國內外及香港社會人士對 

敝校的關心和愛護。

廿四年來樹仁不斷成長 
爲著未來成就發展舖路

樹仁學院創校於一九七一年，創校目的有二， 
一是當時大專學位奇缺，預科畢業生能入大專攻讀 

者不足1.5%，故欲爲被迫失學者提供大專教育機 
會，以改善此情況；二是創校人希望能實現孔子的 
大學之道理想，來培養學識兼優的全人(君子，超 

人)以服務人群，創造更美好的社會。
由於辦學理想正確，發展順速，原有校舍不敷 

應用，乃向政府申請撥地建校，非常感謝當時港督 
麥理浩勳爵撥地一幅，經於一九八五年建成寶馬山 
樓高十二層之現校舍遷入啓用。而一九九零年又蒙 
港府再撥贈本校右側官地，本人等自斥巨資，於校 
舍右側興建成十九層之圖書館綜合大樓，並已於半 

個月即一九九五年十一月十五日由督憲彭定康閣下 
主持開幕典禮，正式啓用。大大提高了我校的教學 
設施與質素，有利未來更的發展。

樹仁學院一向面向國際，於一九七九年即和美 

國路州東北大學合作，首創工商管理碩士課程( 

MBA )； 一九八一年與美國阿拉巴馬大學合作，創 
辦社工碩士課程(MSW )。此兩項課程均獲港府銓 
敍用科承認其資歷。自一九八五年迄今，樹仁更與 
英澳中國等大學學術合作，如北京大學、人民大 

學、中國社會科學院、英國列士特等大學、格拉摩 
根大學、斯特靈大學、澳洲渥倫崗大學等，共開設 

了十七項合作課程，其中六項是學士學位課程，十 
一項是碩士課程，碩士學位課程中七項今年已有第 
二屆畢業生廿五人由北京大學頒授碩士學位。自一 
九八二年第一屆工管碩士畢業，迄今已有十匹屆工 

管碩士一百六十名，社會工作碩士七十三名，中國 
古代文學、民法、國際法、世界經濟等碩士五十 

名，樹仁未用任何政府公費及納稅人分文已爲本港 
培植了將近三百名碩士專業人才。

樹仁學術成就廣獲肯定 
各地教育機構紛紛承諾

此外並獲得專業團體或學會承認樹仁的畢業文 

憑等同學位，予以豁免優待。如AIA豁免其專業考試 

十二卷，ACCA/HKSA豁免七卷，ICSA，CIMA亦均 
豁免其首二部份考試。英國律師公會亦承認樹仁法 

■胡鴻烈校監頒授文憑予畢業生。

政、法商二 
系畢業生可 

直接參加 

CPE考試， 
取得律師資 

格。今年初 

AIA專程派 
有經驗教授 
，來樹仁作 

爲期一星期 
之評審，對 
樹仁會計系 
之水準，極 
力讚賞，認 

爲具學位水平。樹仁畢業學生，在國外取得碩士或 

博士後，除在母校任教外，亦有在新加坡大學、城 
市大學、浸會大學、理工大學任教者。

更値得一提的是一九大四年，本校受司法部委 
託，與中國人民大學、中國律師考試中心合作，在 

港開辦了中國律師程培訓班，受到本港人士熱烈歡 
迎，在四百多名申請人中，經考試合格取錄了二百 

多人，經過六個多月嚴格訓練圓滿完成全部課程後 
在深圳參加了中國律師資格考試，這是經過樹仁的 

努力協助，使港澳台人士第一次有機會參加中國律 
師資格考試。而考試結果港澳台區共取錄了十八 
名，其中十五名就是培訓班畢業的，而另一名則是 
本校和北京大學合作的碩士班在讀生。

凡此種種均足說明樹仁學院雖無大學之名，其 
實已享有等同大學的待遇在國際學術界中建立了良 
好的形象與聲譽。

樹仁學院在沒有任何政府財政資助下，純憑私 

人之力，提供三千多個大專學位，在七十與八十年 
代大專學額極度缺乏時，發生了一定的積極作用。 
即使在今日大專學額大量擴充，樹仁學院仍能繼續 
發展，爲青年人提供了多種多式的升學機會與選 

擇。而擁有畢業生二十一屆約11600餘名，在本港各 
行各業服務，嶄露頭角，此乃有目共睹的事實，此 
一事實可證明樹仁學院有其存在的價値和理由，也 

說明：

(1)樹仁學院有高水準及佳質素
(2)樹仁學院能符合本港社會的需要
(3)樹仁學院的教育理想與目標正確
(4)樹仁學院具有發展的潛力

樹仁大樓成立顯揚決心 
上下一致齊心邁步向前

也正因爲如此，樹仁學院具有獨特的風格和扮演 
與眾不同的角色，並非其他院校所能代替的。也是 
本港唯一不牟利的私立高等院校而又是香港政府認 
可的四年制高等學府，同時更是唯一擁有與國內外 
大學合作課程最多的，而合作的大學均是國際上著 
名的。所以我們很有自信地可以說對香港高等教育 
作出了重大的貢獻。而且也幫助香港政府實現了大 
專教育多元化，能配合本港在急遽變化中的社會需 
要。

在面對一九九七年快將來臨的後過渡期，愛港 
愛國人士都希望爲香港穩定繁榮盡一分力。樹仁學 
院以私人有限之力，而不惜耗億元計巨資興建圖書 

館綜合大樓，就是要向世人表示創校人對香港前途 
的信心和作出示範。並且有了這座大樓，更能實現 
樹仁的辦學理想，繼續面向國際，提倡學術硏究， 
促進交流合作，爲本港青年提供優質的高等教育 ， 
也希望各位賢達，香港政府協助樹仁成爲名實相符 
的私立大學，爲本港大學教育增添光輝。

最後本人希望各位畢業同學能發揚樹仁的精 

神，切切實實爲本港社會人群服務，謹祝各位前程 
似錦！並再次感謝王司憲的光臨和各位嘉賓家長的 
參加，謝謝大家。
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最近一年，樹仁的學術水準，教務行政，學術交流合作各方面

均能按預定計劃，逐步順利推行，獲得了相當理想和令人鼓舞的成

就。現可簡單地歸納入下列八點。扼要分述如下：

學術政策及執行程序的推進
自一九九二年牛津大學博土，英國Warick 

大學國際商業管理講座教授胡耀蘇出掌本校學 

術副校長以來，即不遺餘力促進本校學術行政 
制度化，以三年時間和努力，及獲得在校各教 
授講師衷誠合作，全力推動，終於達成了預定 

目標，基立了明確的制度，使教務行政日益健 
全，為本校自我評審奠立了良好基礎和實行的 

方便。
程序有八點・考委會審評

其中最主要的程序為：
一、每學期開課後一個月內，所有各科任 

教教師，必須將其所教學科課程大綱、教科書 
參考書目、評分標準及課程進度表交學術副校 
長審核。

二、各學科之課程大綱及進度表須印妥分 
發予全班同學。

三、所列書目包括參考書交圖館購置備 

用。
四、於考試擧行前五（六）星期，將各科 

試題交協調員或系主任審核校訂後簽署，以證 
實其符合課程內容及水準。

五、於規定期內交評分（標準）指引， 
由系主任審閱後呈學術副校長存査。

六、於考試完畢後一個月內交分，評分紙 
須寫明平時分（包括習作、讀書報吿、出勤、 
學習態度等）中期試及大考分數。

七、各系均設有校內考試委員會，於規定 
期限內將已收集之各科評分表複印，即擧行系 
考試委員會，由擔任講授該系各科之教師（無 
論兼任或專任）全體出席開會討論各科之分數 
是否適當，有無過寬或過嚴情況，逐科經討論 

全體出席教師同意批準後，便成定案。如有不 
適當情況，即交回該科評分之老師自行更正， 

再予通過。
八、將各科試題答卷評分紙等專遞校外考 

試委員審核，該系之校外考試委員提供意見批 

評或改善建議；將該建議由學術副校長交回有 
關系主任，及向全系教師傳閱，或對有問題之

教師單獨進行討論或要求。

經兩年推行•成果堪鼓舞
經過二年的推行，教師們亦同感校外考試 

委員所提供之意見或建議，對其教學頗有助 

益。一般而言，九四至九五年度校外考試委員 
所作評語，多承認我校學術水準，和英國有名 

大學如赫爾大學（University of Hull ）、史特靈 
大學（University of Stirling）、愛登堡大學（ 
University of Edinburgh ）可以媲美，甚至有些突 

出的個人成績，只有過之而無不及。凡此好 
評，不但對我們的的老師是一支强心針，倍感 
興奮鼓舞；而且也是一種莫名的獎勵，使他們 
更增加了信心，知道自己的努力沒有白費，而 
是默默耕耘的最大收獲。

九四至九五年度我校已聘請了七位頗負盛 
名的校外考試委員。至今九五年十一月，經鍾 
校長不斷努力，已增聘了五位校外考試委員， 
均為國內外知名之學者專家，使我校各系均有 
一位校外考試委員，初步完成了大學的學術設 

施。

正名私立大學•認眞名實相符
至於成為私立大學，校長認為有三點値得 

向大家說明的是：第一、樹仁所要求的不是升 
格而是正名，因我校學術水準質素設備及四年 

課程設計結構與內容，均已為國際公開承認是 
大學，只可惜香港政府還沒有正式承認而已， 

所以我們根本就是辦大學，事實上亦是大學， 
如果說升格，就無異等於說降低現在的格了， 
所以鍾校長本人絕對不接受這一點，只要求港 
府面對事實，承認事實和接受事實，將學院之 
名改為大學，只是討還我校一個公道，和公平 
的對待而已。

第二、樹仁在本港大專教育中分演的獨特 
角色和所作出的貢獻，是有目共覩的鐵一般事 

實，是不容抹煞亦絕不能不承認的。所有老師 
和同學，應放眼世界，應以樹仁的成就而有一 
分自豪感，屬於樹仁這個大家庭的每一分子應 
大家分享這分光榮，和繼續共同努力，為共同 
的理想和目標昂首前進！
第三、成為私立大學是樹仁旣定的目標，達成

目標只是時間問題。但大家必須認識清楚，文憑或 
學位在今日香港已不是什麼重要的問題，甚至於估 
計到二OOO年持有學位的人已會過剩而將有失業 
的危機。故此今後最重要的，是每一個人的眞才實 
學，人品才幹負責認眞的工作態度，與人相處的良 
好關係，才是個人成敗得失的重要關鍵，希望我校 
同學，均能本君子自强不息的精神，好好地把握有 
限的大學時光，努力充實自己，切實做到名實相 
符，才能眞正為自己奠立事業前途。

學術合作增多•喜添八項成就 
輔導及心理系學生的榮譽學士學位 
一、英國米德薩斯大學（Middlesex University） 

東南亞區總主任George F Chadwick教授及Elegbeth 
AB Sykes教授（心理學系主任）經過對我輔導學及 
心理系學術評審後，非常欣賞我系課程完備夠深度 
及我校學生之高學術水準及質素，已簽訂合作協
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議，接受我系畢業生可直接入讀其心理系榮譽學士 

學位課程之最後一年，只須補修4-6科，爲考試成績 
合格，可獲頒榮譽學士學位及取得加入英國心理學 

會基本會員資格，可再升讀臨床心理學碩士學位課 
程。爲我校輔導及心理學系同學拓廣升學及取得專 
業資格機會。

會計系獲豁免十二科試卷
—、英國國際會計師公會（The Association of 

International Accountants ）主席總幹事及本港分會主 
席等專程訪問我校，並再度確認其專業考試十六科 
試卷中給予我校會計系畢業生豁免十二科試卷的優 
待。今年八月，由該會邀請來校進行一連串之學術 

評審後，作出報吿中，對我校學術水準等均有較高 
之評價。現我校應該會之建議，將爲早期畢業之會 

計系同學擧辦Conversion課程，以協助其取得豁免優 
待。

法律本科學位教育與碩士課程
三、與北京大學合辦之法律本科學位教育，今 

年已有第五屆畢業生共五十一名。又與該大學合辦 

之民法、國際法、世界經濟、中國古代文學四個碩 
士課程今年有第二屆畢業生廿五名，於今年八月十 
三日在北京大學擧行了隆重的畢業典禮，有全國人 

大常務委員會副委員長雷潔瓊女士，最高法院法官 
培訓中心、最高檢察院、中華律師協會，國務院國 
家教育委員會、國務院港澳辦公室等單位領導出 
席，濟濟一堂，盛況空前。

與北京大學學術合作在加强和擴大中
四、與北京大學學術合作已進一步加强和擴 

大：爲配合本港各界人士對中國的認識興趣和需 
要，本校今年和北京大學特別擴大了學術合作的範 

圍，新增設了三個專業的碩士課程，計爲（1）中 
國經濟法、（2 ）國際經濟法、（3 ）中國近現代 
史。於今年七月圓滿完成招生工作，並於今年九月 
正式開課，使我校與美國及中國名大學合作的碩士 
課程，已達十一項之多。

至於與北大合作的法律本科學位教育，現已進 

入第八年，廣受本港社會人士歡迎，由一年級至四 
年級已註册攻讀者現有學生六百餘名，已可說明該 
項課程受歡迎之程度。

工管碩士已有十四屆畢業生
五、與美國路易州東北大學合作之工商管理碩 

士 （ MBA ）今年已有第十四屆畢業生，於八月十九 
日在校擧行畢業典禮，由香港物料供應處處長薛明 
爲主禮嘉賓，該美國大學霍爾德教授代表大學頒授 

碩士學位，今屆畢業生十六名，爲1979年創辦以來 
歷屆最多畢業生之首。

此項碩士課程，因歷史悠久，東北大學教授教 
學嚴謹認眞將最新之科學管理專業知識技能傳授予 
本校畢業同學，爲本港工商界提供高級管理專才， 

故深受歡迎。
爲配合實際需要以加强訓練及擴大學額計，自今 

年起將於11月、12月及復活節前後增開三科，可增 
加容額及促成學員提早修完所需修讀之11科33個學 
分，預計當更能滿足本校畢業同學深造之需求。 

中司法部對我校的讚揚
六、司法部張耕副部長代表肖揚部長於九四年 

十二月一日訪問本校，出席爲其特設之午宴招待 
會，會見本校與中國人民大學及司法部中國律師資 

格考試中心合辦之中國律師課程培訓班畢業生及新 
聞界人士，講述律師資格考試之結果，並認爲本港 

與內地加强法律交流，有助平穩過渡，而讚賞本校 

在此方面所作出之貢獻。

人民大學與清華大學的贈書
七、本校獲中國人民大學贈送圖書五百册，原 

訂今年八月十二日由人大校長李文海教授擧行贈書 
議式，李校長於該日率訪問團抵達本校，由鍾校長 
接待。唯可惜是日因颱風襲港，八號風球高懸，贈 
書儀式被迫取消。

本校獲清華大學贈送圖書五百册，由副校長胡 
顯章教授率代表團來校，於九五年十月廿六日在我 

校展覽廳擧行贈書儀式及發表講話，已由各大報紙 
包括南華早報及英文虎報報導。

九五一九六新聘任講師教授
屬系

教授講師名單簡歷中文系 張明遠博士

（文學院院長）

北京師範大學文學博士、中國人民大學副教授

章海陵先生 上海華東師範大學、日本東交大學文學院硏究院生

英文系 Mr William Berlind 普林斯頓大學文學學士

Ms Abilgail Burford 密支根州立大學文學碩士

陳肖鳳小姐 樹仁學院文憑、英國威爾斯大學碩士

Mr Luke Davis 普林斯頓文學學士

Dr. Daniel Downes 西太平洋大學文學博士

新聞系 梁天偉先生 香港中文大學及傳播學學士、加州大學電視傳播高級文憑

李國成先生 珠海書院史學博士

李良峰先生 珠海書院文學學士

利炎芳小姐 華盛頓州立大學文學學士

柯洛文小姐 香港中文大學社科學學士、加州大學高級文憑

王小明小姐 樹仁學院文憑、倫敦大學文學碩士

邱誠武先生 香港中文大學理學士、英國倫敦大學政治經濟學院法學士

工管系 司徒永富博士

（工管副系主任）

美國路易士東北大學工商管理學碩士、密西西比大學教育學博士

會計系 馮顏好女士 樹仁學院文憑、澳洲墨爾砵大學工管碩士

輔導系 Dr. James Patrick Mace
（社會科學院院長）

西維珍亞大學社會工作碩士、加州大學社會工作博士

Mrs. Shona Deeds 夏威夷Chaminade大學文學學士、美國Norwich大學文學碩士

社工系 林長志先生 香港理工學院社會工作文憑、香港城市理工學院社會工作學士

法政系 蔡啓恩先生 香港樹仁學院文憑、英國格拉斯哥大學哲學碩士
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環境優美•設施新式•有請肅靜

如何善用圖書館綜合大樓
圖書館綜合大樓於十一月中正式開幕，樓高十 

九層，當中包括圖書館，硏究中心及賓館……等主 

要設施，對樹仁來說這是一個里程碑。
隨著圖書館綜合大樓正式開幕，樹仁圖書館亦 

於十一月十六日全面開放，同學除了可以到新圖書 
館外，更可運用館內新的設施。爲此，我們走訪了 

圖書館館長雷小雲小姐讓其介紹圖書館的情況及新 

設施。
雷小姐說，新圖書館發展空間大了，讀書環境 

亦比以前好得多。圖書館樓高五層，面積較舊圖書 
館大四倍有多，而現時開放了其中三層。

雷館長透露，現時圖書館館藏已達十萬種，當 
中包括約八萬册中英圖書及二萬册期刊及 
其他藏品。現在還有八千本書正在處理當 
中，相信同學陸續會有更多新書使用。

除此之外，期刊的採購也是重要一 
環，雷館長指出，樹仁圖書館是以學術爲 
矢，故此訂購不少內地雜誌，目的是方便 
同學研究中國文史、法律。故此，在比例 

上內地的雜誌較多，但圖書館也將會增訂 
多種類型的台灣及外地雜誌，以滿足同學 
需求。

爲了彌補圖書館在增加館藏量這問 
題。圖書館已想到解凑方法一一購入名爲 

Ausiness Periodical on Disc (B.P.O)的電腦 
光碟資料庫。

這套光碟收錄了世界各地近千種商業 
雜誌資料，當中有五百種更可即時編印出 

來。同學可透過新置的電腦，用主題查閱 
自己取需，這無疑增加了圖書館資料的靈 
活性。雷表示，這項新服務只象徵式收取 

每半小時十五元的使用費，來彌補一些維修的開 
支。

此外，圖書館也改善了不少基本設施，如加添 
了儲物櫃，增加兩部影印機及利用磁咭影印，當然 
讀書位置隨著圖書館面積增大而增多，更不在話 

下。
雷館長透露，全館有十二位同事，負責全館各 

部門的運作，尤其是館內秩序。
雷小姐認爲，也許同學對新圖書館的設備感到 

好奇及興奮，故此常發生很大聲浪，影響其他有心 
讀書的同學，故此，雷館長希望同學自重，不要失 
卻圖書館的意義。

■港督蒞臨參觀新圖書館。

加强對外學術交流 

大樓賓館設備一流
圖書館大樓的啓用，不少師生最興趣的是十至 

十五樓的賓館。
我校註册處張主任爲此作了詳盡解釋，賓館的 

設立，其實是爲了提供住宿給國內外的到訪學者教 

授及本地教授。
張主任稱，由於樹仁和不少國內外大學有合辦 

課程，不少教授也會來港到訪，故此學校有責任爲 
他們提供住宿。

另外，一些樹仁的教授，由於工作及家庭需 

要，例如移民回流，家太遙遠……等，可向校長提 
出理由申請單位。

賓館佔樓六層，十至十二樓爲細單位，每層八 
間共廿四間；十三至十五樓爲大單位，每層四間共 
十二間。

屋內提供了日常生活所需，有睡房，廚房、客 
廳、煤氣、電視、吸塵機、雪櫃、床上用品……應 
有盡有的配套設備。這全爲客人們最好的準備，提 

供五星級酒店般設施。

張主任指出，雖然賓館與圖書館同座，但校方 
已設計了有效的保安，賓館有本身的電梯上落，在 
大堂有保安崗位，長時有保安站崗，訪客出入要登 
記，學生不能貿然上樓要通過保安致電上教授房， 
問明是否有預約才可上樓。

張主任稱，本來賓館的電梯可直達圖書館，但 
現時在設計上有些問題，電梯不停圖書館改由大堂 

出入，再去圖書館。
張主任說，這耗資一億的新大樓，初步甚受歡 

迎，相信有助樹仁的發展。

硏究中心設備具規模 

將擴大國際學術合作
七、八二層樓爲面積廣闊的硏究中心。據悉校 

方有意與國內著名大學合作，設立一硏究中心，從 

事專題硏究，歡迎校內及國內外學者教授專家參與 

硏究，將硏究成果撰成報吿公布發表及出版，如硏 
究主題能引起廣泛注意，亦可藉此擧行國際會邀請 
國內及海外學者專家參與會議及提交論文，其後出 
版。總之，我校從新圖書館綜合大樓的正式啓用開 

始，將大步踏入從事提高學術硏究的里程。
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